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【编者按】竞争从来就是有规律可以寻

找的。一个行业竞争的普遍结果无外乎有这么
几点：行业利润由高利润向平均利润转移、参与
竞争的企业由众多向“剩者”转移、“赢者通吃”
的竞争优势开始在行业中凸显。

百货零售业是国有商业的前沿阵地,它的
地位和作用任何时候都不能动摇。 但当郑州

股份制企业——亚细亚商场发动盛名一时的商
战时，人们才从词典中找出“竞争”这个词的同
时真正认识到“残酷”两字的真正含义！尽管
郑州紫荆山百货大楼、郑州华联商厦、郑州百
货大楼、郑州商城大厦、郑州商业大厦五大商
场保住“国字号”的头衔，但竞争中几乎无一
例外地向银行大量贷款更新经营场所，由此背

上巨额债务。在巨额债务的重压下，商场的效
益开始下滑，而效益下滑又加重了债务包袱的
负担。在台资、外商、外资不断进入情况下，
面对来自超级市场、专业商店等各方面的挑战
与竞争，形成对郑州国有百货零售业形成了巨
大的冲击波;消费结构和购买力投向的变化，
使经营本来就很难的大商场“雪上加霜”；面

对台资、外商、外资兵临城下，有人惊呼“狼来
了”的严峻形势，国有百货零售业如何突围成
为政府和零售业专家及学者的关注焦点，同时

“思路决定出路”、“执行才是硬道理”、“做与
不做是态度问题、做好做坏是能力问题”，这
些耳熟能详的话，也成了郑州国有百货零售业
老总们研究对策的法宝。

巩玉梅，现任时计宝紫荆山百货郑州
有限公司总经理，在紫百工作25年，1983
年从一线营业员做起，先后当过采购员、
业务员、会计、统计、团委书记、商场经理、
紫百副总等，亲历了中原商业从计划经济
到市场经济的过程。
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说中原商业30年的变迁，就不能不提到紫荆山百货

大楼。它是一个缩影，一个从计划体制中脱颖而出、又倾
其全力从计划体制中挣脱出来、投入市场经济怀抱的缩
影。

1983年，紫荆山百货大楼（以下简称紫百）的开业，到
如今合资企业时计宝紫荆山百货。25年，紫百经历着辉
煌、没落、重生、改制、蝶变等这些时代进步的代名词，也挥
下 了 中 原 改 革 30 年 的 历 史 进 程 中 黄 金 的 一 笔 。

晚报记者 朱江华 谢宽/文 赵楠/图

“可以说紫荆山百货大楼的诞生是
计划经济的产物，具有中原商业的代表
性窗口。”巩玉梅说，“紫百的开业轰动
一时，开业仅仅19个月，紫百便收回了
全部投资。到 1987年，紫百又成了全
省首家年销售额突破１亿元的商场。”

但随着 1989年亚细亚“野太阳”的
升起和爆发的第一次商战，紫百也被卷
入到这场大规模的商战之中。巩玉梅

说：“这场商战，紫百等五家国营商场与
亚细亚商场在价格、服务、环境、公关、
宣传等五个方面展开大战，轰动全国。”

在巩玉梅看来，每个事物都有一个
经历的过程，亚细亚的冲击，带来新的
商业文化，服务、购物环境等客观条件
也被带上一个新的台阶，这促进了郑州
乃至中原商业的发展，可以称得上“中
国商业的警示录”。

“应该说最艰难的阶段是1997年底和1998
年上半年，市场经济与计划经济的碰撞愈演愈
烈。到1998年紫百累计亏损6016万元，负债率
达119.2％，欠职工集资本息合计3800万元。”巩
玉梅表示，“‘不求所有，只求所在’，可以说是我
们迈出艰辛第一步，当时我们就相信，紫百的困
难是暂时的，坚信能迈过这道坎。”

1998年7月24日，是个值得紫百人铭记的
一个日子，现任时计宝紫荆山百货郑州有限公
司董事长、时任紫荆山百货大楼总经理张根湘
走马上任，从此紫百开始了它十年的蜕变重生
历程。张根湘从经营管理体制上入手，实行两
权分离，实现自救。即：所有权和经营权分离，
将原来小而全的 25个下属商品部组建为14个
有限责任公司，实行资产有偿经营责任制，各公
司自主经营、自治管理、独立核算、自负盈亏，而
以往的债务则由大楼统一承担，对外统一协调、
统一形象和统一策划。

这种后来被河南省经济学会会长杨承训

教授定义为“蜕变式改革”的模
式。在《紫荆山百货大楼减亏
解困的经验值得推广》一文中，
总结了紫百“死马”变“活马”的
良好转变。他把紫荆山百货大
楼的基本经验大体概括为：分
类治理，盘活资产，拓展优势，
多层化解。

据巩玉梅介绍，这种模式的
优点可以把解困的任务分解到
各个公司，充分发挥每个单位和
员工的积极性；各分公司享有法
人权益，便于自主经营，根据实
际情况调整业务关系和价格，改进服务，促进了
分公司干部竞争上岗，职工优化组合，干部能上
能下，职工能进能出。紫百采用“注意力经济”，
外引人气，内兴商气，最后敛财气的方式，起死
回生。2003年 8月，这种改革模式在郑州市发
展与改革会议上被政府确立为“紫荆山模式”。

“中原零售行业正处在一个大变局中，在变
局中求存图强。”巩玉梅的看法有相当的代表
性。紫百的成功也是随着市场的发展而在不断
前行变化的。”巩玉梅表示，“从 1998年到 2007
年十年间，大商来了，丹尼斯来了……但紫百依
然屹立着，这就说明我们紫百也在顺应潮流，融
入到了市场经济的大潮中。”

2007年 9月 6日，具有划时代意义的紫荆
山百货大楼正式更名为新加坡时计宝（郑州）
紫荆山百货，十年拼搏终于化茧成蝶，完成了
她华丽的转身。巩玉梅在接受采访时提到，

“改制，让我们甩掉了包袱，融入了资金，对紫
百今后的发展增添了新鲜血液。”

有了强大的资金做后盾，紫百的底气十足。

巩玉梅笑着比喻道，“人有靠山胆就壮”，就像人们
逛商场面对品牌产品一样，有钱心中就有底气了。

“经过曾经的自杀性价格竞争，业内更趋
理智，品牌、服务竞争成为共识。”巩玉梅认为，
2008年中原零售企业要保持持续发展和盈利，
降费增效任务仍然突出，而且零售终端市场争
夺战愈演愈烈，而紫百差异化经营最终赢得市
场发展空间。

而当记者问到“在中原商业改革三十年
中”是否发生过“第二次商战”问题时。巩玉梅
断言说：“我认为并不存在‘第二次商战’之说，
大规模的战争已经不存在，但是暗流比较多。
因为并不具备条件上的大规模，也没有改变一
种体制，只是价格竞争而已，到现在也是如此。”

10年前的生死时速

“紫百”行业颠覆

朱赵霞，现任郑州百货大楼董事长、总经理，在郑州百货大楼工作28年，
1981年从营业员做起，先后当过采购、财务经理、郑百副总等，不仅亲历了中
原商业从“计划”到“市场”的演进和发展，而且也是郑州国有商业第一个竞
争上岗的大型企业领导者。
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“郑州商业的发展其实就是一个商圈的演变史，从郑百商圈到亚细亚商圈，再到今天以二
七商圈为主的众多商圈的并存，可以说中原商业在一步步走向成熟。”6日，郑州百货大楼董
事长、总经理朱赵霞在接受记者采访时表示。 晚报记者 朱江华 樊无敌/文 赵楠/图

对朱赵霞而言，上世纪80年代她并不知道
“市场经济”这个词，但她在中原商业28年的经
历，实际上一直是按着市场规律做事，哪怕是为
此一次又一次与计划体制发生冲撞，撞得伤痕
累累，也百折不挠，不改初衷。我们说，朱赵霞的
典型意义正在于此，从朱赵霞身上，我们看到：中
原商业之所以有今天，就是一个一步步与旧体
制决裂，一步步向新体制靠拢的过程。

“回顾改革开放三十年，我应该算是受益者
了。”在长达三个小时的采访中，记者听到朱赵霞最

多的词汇是抗争与求索、学习与思考的奋斗故事。
“以亚细亚为首的商战之所以能称之为第

一次商战，是因为本次商战对提高整个郑州的
商业服务水平有着质的提高。”对于有人提出
的从 1997年开始郑州已经进入到第二次商战
时期，对此朱赵霞有自己的看法，她认为目前
郑州根本不存在第二次商战的说法，通过第一
次商战，不少本土企业元气大伤，而一些外来
企业由于对本土的商业环境需要一个适应发
展的过程，还没有什么企业能如亚细亚那样对
整个中原商业的经营理念进行全面的更新，所
以现在根本称不上有什么第二次商战的形成。

“摸着石头”趟过了市场经济的一个个激
流险滩。使郑百较早地一步步从计划体制中
脱离出来。”朱赵霞指出：“1997年，商业企业改
制时，与郑百同行的还有紫荆山百货、郑州华
联、商业大厦等一批国营商业，尽管郑百面对
的是一个巨大的历史包袱，但还是抓住机遇，
成就了自己，而有些国有商业企业被计划体制
紧紧地束缚着，最终错过了一个又一个发展机
遇，留下了一个又一个永远无法弥补的遗憾。”

“在最困难时期，商场没有抛弃职工，到现
在每年还为职工交几百万元的统筹，这在那些新
的企业里是很少有的。”朱赵霞坦诚地告诉记者，

“我们郑百的员工，收入并不是全行业最高的，可
大家思想稳定、心情舒畅、干劲十足，其根本原因，
就在于我们在50多年的风雨历程中，坚持不懈地
进行以‘家’为魂的企业文化建设，进而成为渗入
骨髓的精神力量。这就是‘郑百精神’。”

回顾这十年的商业革命，很有意思。
朱赵霞指出，内资、外资刚进入时，媒体高
喊“狼来了”“要与狼共舞”。现在看来，内
外资商业的竞争关系并不是“羊”与“狼”的
关系，本土商业企业并非像想象的“羊”那
么柔弱，也有其自身的优势和潜力。

1997年人们对“市场竞争”的一种误
解——只要是竞争，就一定要有输赢，就

一定要付出代价。后来，丹尼斯、北京华联
等进来了，按我们当时的理解，就等着看它
们之间的搏杀了。结果，大出意料，人家相
安无事，你火我也火，竞争带来的是共生双
赢，而不是两败俱伤。这又给我们上了一
堂生动的市场经济课。时至今日，你再看
中原商业，内资也罢，外资也罢，呈现一种
在共赢中成长、在共赢中分享的局面。

正在重新崛起的郑百选择了和别
人不同的道路。

“有的企业彻底改变了经营体制，但
我认为体制不是问题，就是在现在市场经
济已经比较完善的今天，照样有不少大的
和小的民营和股份制企业在不断消失。”
朱赵霞强调说：“体制不重要，一个企业选
择什么样子的经营机制才是最重要的。”

1999 年成立了河南郑百有限公
司，彻底开始了公司化运作。朱赵霞介
绍说：新公司冷静地思考郑州百货大楼
的发展道路和战略战术，经过了无数次
的反思、争论、论证，最终确定了“郑百
大楼——主题服饰百货，大众时尚生
活”的发展战略。

“过去家电一直是商场的拳头产

品，占商场销售额一半以上，但家电又
是比较占用资金的产品，为加速有限资
金的周转，商场决定忍痛割爱把当时家
电和通讯产品给舍弃。”朱赵霞回忆说，

“根据郑百的实际情况，我们将商场的
经营定位为以服饰为主题的百货商
场。2007年，仅服饰销售的销售额，就
占整个百货大楼销售额的90%。”

当然，更重要的，是这种错位经营的
战略思路，为企业的发展找到了一个突破
口。朱赵霞满怀信心地说：“郑州百货大
楼不仅依据错位经营的战略，紧紧抓住具
有传统优势的主营业务，对管理、促销、广
告、人员培训、人才储备、服务模式、企业文
化等方面，进行了不断的探索和创新，逐
步形成了独具特色的企业模式。”

在共赢中成长

在机制中图谋


